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近日，浙江大学明州医院小儿外科
主任医师黄姗收到武汉李女士寄来的
一袋手工面，还附有一张字条。字条里
写道：“……您是牛牛的再生母亲，没有
您就没有现在的牛牛。我们很穷，也不
会说好听的话，只能做些手工面条表示

心意，希望您不要嫌弃！”
事情还得从7年前说起，当时黄姗

是湖北省妇女儿童医院的一名小儿外
科医生。李女士在距离预产期还有近
两个月的时候早产，家人赶紧送她到医
院，刚到医院门口孩子就生了下来，是

双胞胎。
“我跑下去一看，一个宝宝已经没

有呼吸心跳，另外一个也快不行了。”黄
姗回忆说，她立即剪断脐带，抱起那个
一息尚存的宝宝冲回病房，准备手术。

“当时宝宝全身青紫，腹胀如鼓，我
判断是坏死性小肠结肠炎的可能性极
大。”黄姗说，

打开腹腔后，和预判的一样，患儿
的肠道病情已经非常严重。通过手术
造瘘改道，患儿闯过了生命的第一关。

李女士和丈夫刘先生给孩子取了

个小名，叫牛牛，希望孩子和小牛一样
健康结实。牛牛也确实没有辜负大家
的希望，小小的身体里蕴含巨大的能
量，在接下来的两个月里，又经历了两
次手术，终于挺了过来。

7年过去了，牛牛除了腹部因手术
留下一道不短的伤疤外，和普通的7岁
孩子没有两样，爱笑爱闹，还也知道有
个黄阿姨，当年3次为自己做手术，是
自己的救命恩人。

记者 童程红
通讯员 姚璐璐

上周五，记者来到月湖街道社区卫生
服务中心。三楼电梯旁有一间母婴室，里
面有两把折叠椅，周边堆了一些杂物。

“母婴室有时开有时不开，当天护

士比较忙，可能就疏忽了。”该中心负责
公共卫生的童副主任向记者解释，自己
看到网友发的帖子后，向值班护士了解
情况，得知网友所说的情况属实。童副

主任说，当天上午该中心接诊了49名孩
子，接待量超出平日一倍，可能是太忙的
缘故，没有及时打开母婴室给大家使用。

对于这样的答复，网友“Juliet是

只小兔纸”质疑道：“既然嫌麻烦，干脆
就不要装样子。如今都提倡母乳喂养，
可就连卫生院也不提供专门的地方，这
让要哺乳的妈妈怎么办?”

网友反映“卫生院母婴室不让用”
记者调查发现——

母婴室发展形势喜人
但存在疏于管理问题

近日，网友“Juliet是只小兔纸”@宁波晚报：“上午去月湖卫生院给孩子做体
检，想到母乳室喂奶，但护士居然理直气壮地说母乳室是不开的。”针对网友反映的
问题，记者走访了一些窗口单位和公共机构，了解我市母婴室的建立和管理现状。

“我市母婴室的发展状况喜人，但仍
存在疏于管理问题。”市总工会周老师表
示，从去年的调查情况来看，全市的母婴
室大多保持了良好运行，但管理不到位
的问题一直存在。就大型企业来说，有
的母婴室设置距离太远，给哺乳职工带
来不便。有的商业机构因为母婴室使用
频率不高，而将其改为他用。

记者走访近十家单位后发现，正常
运行的母乳室，无论是硬件配置还是软

件服务方面，差别都不小。重视管理
的，相关维护都能跟上，甚至还能提供
专业服务；反之，不够重视的，多少会出
现“不开门”或是“用不了”的问题。

徐建峰表示，铁路宁波站的母婴室
运行以来，在日常维护方面不存在问题，
但在节假日客流高峰时段，会出现不够
用的情况。如果哺乳妈妈遇到突发情
况，也缺乏专业的医疗人员指导。

尽管宜家的母婴室硬件设施比较

好，但家住鄞州的肖女士觉得，位于二
楼的母婴室空间太小，如果几个妈妈同
时使用，就会比较拥挤，“而且里面的空
气也不太流通”。

“网友反映的母婴室问题，症结在
于重视程度不够。”宁波大学马克思主
义学院副教授康洁表示，长期以来，一
些大型商场或是车站等公共场所，有的
缺少母婴室，有的即便有也是形同虚
设，难以发挥应有作用。目前，我国法

律也没有对公共场所配备母婴室作强
制规定，相关单位缺乏建设母婴室的热
情，疏于管理和维护的情况自然也就难
以避免。

“小小一间母婴室，其实是社会文
明的缩影，规范管理更重要。”康洁说，
母婴室应逐步成为大型公共场所的标
配，同时更应加强规范管理，防止出现

“找不到”和“用不了”的问题，给哺乳期
女性提供更多便利。 记者 孔玲

我市的母婴室设立情况如何？运
行状态是否正常？还存在哪些问题？
上周五，记者先后走访了一些窗口单
位、大型卖场等公共机构。

“之前的老南站没有配备母婴室，
需要哺乳的妈妈只能到工作人员休息
室进行，非常不便。”铁路宁波站的徐建
峰介绍说，新站建成后，年底投入2万
多元，设立了母婴室，目前能够基本满
足需求。

在候车大厅1A检票口，记者很容易

就找到了母婴室。母婴室有十多平方米，
以白色基调为主，空间宽敞。除了沙发、
婴儿床、换洗台外，还专门配备了热水。

相比铁路宁波站，白云街道社区卫生
服务中心的母婴室更为温馨。不仅外墙
刷成了粉红色，里面的家居也是粉红系列
的。小床、沙发和取暖器等一应俱全，墙
上还贴有有关母乳喂养的知识宣传画报。

“受场地、设施等限制，社区母婴室
还没有普及，但提高服务意识是必须
的。”白云街道社区卫生服务中心陈院

长介绍说，母婴室是在2012年投入使
用的，白云片区每年的新生儿加上一周
岁的哺乳期宝宝有700人左右，日均前
来体检和接种的宝宝不少于30人，母
婴室为妈妈们解决了实际问题。

“宜家的两个母婴室设施齐全，沙
发、换洗台、热水等都有。”在宜家一楼
的母婴室，一位陈姓客服负责人介绍
说，墙上的布袋里配备了婴儿尿垫，0-
12个月大的宝宝可免费领取尿片。管
理员每天检查安全隐患问题，及时补充

宝宝用品，从细节上做好服务。记者注
意到，位于二楼的母乳室使用频率比较
高，十多分钟里，就有两个妈妈前来，先
后给宝宝喂奶和更换尿片。

宁波市总工会相关负责人周老师
介绍，自我市2014年9月提出建立300
个母婴室至今，已建成650家，远超预
期。之前主要是针对大型企业单位，为
女职工解决后顾之忧。而现在，很多公
共机构为了更好地开展人性化服务、吸
引客流，也相继建立了母婴室。

月湖社区卫生服务中心母婴室时开时不开

喜：母婴室越建越多，远超预期

忧：存在疏于管理问题

千里之外寄来一袋手工面 只为感谢当年救子之情

在宜家一楼的母婴室，有专门为宝宝准备的尿垫。 记者 孔玲 摄


